



Cámara de Representantes

XLVIII Legislatura

DIVISIÓN PROCESADORA DE DOCUMENTOS

Nº 2115 de 2019

S/C

Comisión de Vivienda,
Territorio y Medio Ambiente

VIVIENDAS EN SARANDÍ GRANDE, DEPARTAMENTO DE FLORIDA

Se recibe a una delegación de vecinas de la localidad

Versión taquigráfica de la reunión realizada
el día 8 de mayo de 2019

(Sin corregir)

- Preside: Señor Representante Edgardo Rodríguez.
- Miembros: Señores Representantes Myriam Álvez, José Andrés Arocena, Gabriela Barreiro, Darío Pérez Brito y Eduardo José Rubio.
- Invitados: Por las vecinas de Sarandí Grande, departamento de Florida, señoras Florencia Palle, Sindy Jessica Acosta Scavino y Cristina Fabiana Ojeda.
- Secretario: Señor Eduardo Pérez Vázquez.

=====||=====

SEÑOR PRESIDENTE (Edgardo Rodríguez).- Habiendo número, está abierta la reunión.

Dese cuenta de los asuntos entrados.

(Se lee:)

“El sindicato único de Policías del Uruguay (SUPU) solicita audiencia para considerar el tema Fondo de Vivienda Policial”.

(Ingresa a sala una delegación de vecinas de la localidad de Sarandí Grande)

—La Comisión tiene el agrado de recibir a una delegación de vecinas de la localidad de Sarandí Grande, departamento de Florida, integrada por las señoras Florencia Palle, Sindy Jessica Acosta Scavino y Cristina Fabiana Ojeda.

SEÑORA OJEDA (Cristina Fabiana).- Vinimos porque hace seis o siete años nos prometieron unas viviendas del Plan Juntos y no cumplieron. Hubo muchas instituciones involucradas en Sarandí Grande. Queremos saber qué es lo que pasó, por qué no salió, por qué nos ilusionaron y eso nunca se llevó a cabo.

SEÑORA ACOSTA SCAVINO (Sindy).- Ya había un terreno seleccionado para familias con carencias, unas más que otras. Fueron arquitectos a ver los terrenos. No sabemos qué pasó. Esto fue en las elecciones pasadas. Nos íbamos a anotar en Mevir, pero no pudimos porque estábamos en este Plan. Hoy en día las casas de Mevir tienen cuatro años, bien podíamos haber estado ahí.

SEÑORA OJEDA (Cristina Fabiana).- La verdad es que se burlaron de nosotros. Nosotras estábamos ilusionadas con una casita y no nos cumplieron. Queremos saber qué pasó y por eso estamos acá.

SEÑORA ACOSTA SCAVINO (Sindy).- Mevir había donado un predio para que se construyeran las veinte casas y no sabemos qué fue lo que sucedió. Pasaron dos alcaldías.

SEÑORA OJEDA (Cristina Fabiana).- Tuvimos reuniones con los alcaldes para averiguar sobre las viviendas del Plan Juntos.

SEÑORA BARREIRO (Gabriela).- Les damos la bienvenida a la Comisión.

El señor diputado Arocena me había comentado la situación y estuve haciendo algunas averiguaciones. Es importante que ustedes me den una respuesta sobre lo que voy a plantearles.

Me dicen que es verdad lo que ustedes manifiestan respecto al Plan Juntos; en aquel momento, se había pedido a la Intendencia que cediera un terreno para la construcción de esas viviendas. Entonces, la primera pregunta que me surge es si la Intendencia lo hizo, si tienen algún documento respecto al avance de este tema.

¿Qué otras acciones han seguido aparte de venir a esta Comisión? ¿Se han comunicado con las autoridades del Plan Juntos por el mismo reclamo?

Si tienen alguna documentación de la época, quisiéramos que la entreguen a la Comisión para que podamos hacer nuestras articulaciones.

SEÑOR AROCENA (José Andrés).- Este grupo de señoras ha concurrido a la Comisión luego de que solicitáramos que fueran recibidas, habiendo agotado las otras formalidades que un legislador puede llevar a cabo. Primero, hicimos todo lo que estuvo a

nuestro alcance sin que tomara estado público. Hablamos con la señora ministra de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente, y con la coordinadora del Plan Juntos, Cecilia Cairo, en la inauguración del plan de viviendas de Mevir en la localidad de 25 de agosto.

Yo conozco a estas señoras desde hace muy poco, es más, en el día de hoy fue que traté más con ellas ya que les ofrecí traerlas en mi vehículo desde Florida. Lo señalo porque después vienen las suspicacias respecto a si es un tema político; no lo es. Esto es bueno aclararlo. Yo participo en la Comisión Especial de Equidad y Género, y es bueno señalar que estas señoras fueron seleccionadas por ser mujeres, por ser madres solteras, por ser jóvenes y por tener una condición económica compleja, difícil. Fueron seleccionadas y participaron muchísimas instituciones oficiales: el Mides, los asistentes del Plan CAIF, los asistentes sociales del Hospital de Sarandí Grande, la alcaldía, la Intendencia y el Plan Juntos, por supuesto. Se hizo una selección; hay solo dos varones seleccionados en la nómina inicial de dieciséis personas y uno de ellos es ciego.

El terreno existía, lo único que faltaba para empezar a nivelarlo era el gasoil para las máquinas. De golpe se cierra todo, no tienen la oportunidad de participar en Mevir porque estaban en el Plan Juntos y lo peor de todo es que nadie se hace cargo. Nadie me ha dicho hasta ahora si las casas se van a construir o si prometieron y no pueden cumplir. Todo puede ser. Sería bueno saber qué pasó.

De todos modos, eso es mirar para atrás. El tema es denunciar la realidad que tenemos y mirar hacia adelante. Si después de seis años de que este grupo de dieciséis familias fuera seleccionado tampoco pueden acceder a su vivienda por medio de Mevir, estaría bueno rever la situación.

SEÑOR RUBIO (Eduardo).- La primera pregunta que quería formular, en cuanto a quienes conformaban el grupo y cómo habían sido seleccionadas fue respondida por el señor diputado Arocena.

La segunda interrogante es la siguiente: ustedes plantean que les prometieron la vivienda, ¿quién fue concretamente? ¿Un organismo, una institución o alguna persona concreta prometió esta solución de vivienda? ¿Alguien les ha explicado por qué no se concretó esa promesa? ¿Quien prometió: la Intendencia, el Plan Juntos?

SEÑORA PALLE (Florencia).- Lo que relatan pasó hace cinco años y yo no sé nada porque no estaba. No tengo idea, no sé nada de nada. Hoy vengo representando a las mujeres solas con hijos somos nuevas en esto para tener nuestro techo.

SEÑORA ACOSTA SCAVINO (Sindy).- Se preguntó cuál fue la institución que nos llamó y fueron unas cuantas. Por ejemplo, a mí me seleccionó y me llamó el INAU.

SEÑORA OJEDA (Cristina Fabiana).- En mi caso, en el CAIF vino la asistente social a visitarnos por el Plan Juntos; la asistente social del hospital nos anotó para el Plan Juntos.

SEÑORA ACOSTA SCAVINO (Sindy).- No hubo una institución específica, sino varias.

En cuanto al terreno, creo que la Intendencia no tuvo nada que ver; era Mevir, que antes de que se construyera el Mevir 3 de ahora, había donado o vendido no sé muy bien cómo fue la cosa un predio para las veinte viviendas de nosotras. No sé si ese terreno se devolvió a Mevir o todavía lo tienen. Habían ido arquitectos a medir, a abrir calles.

SEÑORA OJEDA (Cristina Fabiana).- Cuando fui a hablar con la encargada del CAIF, Rosario, me planteó que existían planos distintos al de Mevir, que no era como núcleo familiar, que las casas eran prefabricadas, que había una oficina mostraron en una pantalla y las casas eran preciosas-, pero de un año para el otro dijeron que las casas no se hacían y nunca supimos por qué.

SEÑORA ACOSTA SCAVINO (Sindy).- Nadie nos dio una explicación. Le preguntamos al alcalde, pero nunca nos dio una respuesta; nunca nos dijós: “No va a salir por tal cosa”, “No salió”, “Va a salir” o “No tienen terreno”. Nadie nos dijo nada nunca más.

Después surgió que nos cedían las máquinas quiere decir que el terreno está-, pero no había balastro. Le hablamos de hacer un beneficio para el balastro, para nivelar los terrenos, pero no había combustible para las máquinas. Siempre hubo un pero y nunca nadie se sentó a decirnos: “Van a salir” o “No van a salir por tal cosa”.

SEÑORA OJEDA (Cristina Fabiana).- Nosotros dijimos que si nos prestaban la maquinaria hacíamos beneficios o lo que fuera para el gasoil la gente en Sarandí Grande ayuda mucho para las viviendas-, pero tampoco nos respondieron nada.

SEÑOR RUBIO (Eduardo).- ¿El terreno está ubicado geográficamente, se sabe dónde está, cuál es?

SEÑORA OJEDA (Cristina Fabiana).- Desde que nos anotaron para el Plan Juntos nos dijeron que era al lado del Abasto de Sarandí Grande y que había que rellenarlo. Ese era el terreno para nosotros y siempre existió.

SEÑORA ACOSTA SCAVINO (Sindy).- Como esto nunca salió siempre se fue para adelante y para atrás; no sé si Mevir lo había vendido, donado o cedido-, no sé si el terreno está todavía.

SEÑOR PRESIDENTE.- ¿Tienen algún documento sobre esto? De repente el diputado Arocena, que está bastante cerca de este asunto, tiene alguna documentación, ya sea de la selección de las personas o del terreno. Me refiero a algún papel de una institución que diga que tal o cual terreno fue cedido para construir viviendas. Ese sería un elemento para poder avanzar en el tema.

SEÑOR AROCENA (José Andrés).- No, yo no tengo nada; tampoco me correspondía estar haciendo una pesquisa investigando el tema.

Con las señoras nos hemos reunido creo que tres veces en seis meses, previo a estar aquí con ellas. Solicitamos todos los informes y hablamos con la señora ministra y con la directora del Plan Juntos, Cecilia Cairo, en Villa 25 de Mayo, cuando se inauguró Mevir. Cuando planteamos esto, la responsable del Plan Juntos, Cecilia Cairo, no se mostró particularmente comunicativa en relación a este tema.

Esta realidad fue corroborada por asistentes sociales de Sarandí Grande y confío plenamente en su palabra; no necesité buscar un papel; sería bueno tenerlo, pero realmente no lo tengo.

SEÑORA BARREIRO (Gabriela).- No es para hacer una pesquisa, sino para seguir avanzando en el tema; más allá de que nos están contando cuál es la situación, de tener alguna documentación, hubiera sido bueno que la dejaran en la Comisión.

A raíz del comentario de la vecina, me gustaría saber cuántas de ustedes siguen en la misma situación, detrás de este proyecto. Capaz que en estos cinco o seis años

algunas tuvieron una solución habitacional de otro tipo. Nos interesa conocer si hay un censo de aquel momento cuando se les iba a dar la vivienda y si se está agregando gente nueva. Digo esto para tener más claro el panorama a la hora de plantear el tema.

SEÑOR RUBIO (Eduardo).- La Comisión podría pedir la documentación y la información sobre este tema concreto al Plan Juntos. Es difícil que la gente pueda tener la documentación del terreno; eso es entre las instituciones.

SEÑOR PRESIDENTE.- Correcto.

SEÑORA OJEDA (Cristina Fabiana).- Conozco a dos o tres personas del Plan Juntos que salieron en las viviendas de Mevir inclusive, yo me anoté y a mí no me la dieron-, pero creo que nosotros somos dieciséis o diecisiete; había muchas personas anotadas, pero no pude conseguir a todas.

Después me fueron a visitar y me llamó un señor no recuerdo su nombre que me pidió los datos y se los di. Me dijo que se las iban a dar a los más necesitados y yo le dije: "Yo la necesito porque mi casa se cae abajo".

SEÑORA ACOSTA SCAVINO (Sindy).- Éramos veinte: dieciocho mujeres y dos hombres.

SEÑOR PRESIDENTE.- La Comisión de Vivienda, Territorio y Medio Ambiente se va a ocupar del asunto dentro de lo que le corresponde; no es el Ministerio de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente, ni el Plan Juntos, ni Mevir. Obviamente, esta Comisión se dedica a los temas de vivienda y de repente tiene más posibilidades de golpear alguna puerta, de ver qué es lo que ha pasado para brindarles una respuesta que les sirva.

SEÑORA OJEDA (Cristina Fabiana).- Queremos saber qué pasó, por qué de la noche a la mañana dijeron que no, sin reunirse con nosotros, sin decirnos lo que pasó.

SEÑOR PRESIDENTE.- En aquella época, ¿hubo alguna reunión promovida por alguna institución para decirles a las personas que iban a participar cómo iban a ser las cosas o cuál era el terreno?

SEÑORA OJEDA (Cristina Fabiana).- No. Yo me enteré por Rosario, la persona que trabaja en el CAIF. Ellos se reunieron en el CAIF y mostraron los planos, las casas, todo. Ellos se reunían muy seguido, pero nunca con nosotros.

SEÑORA ACOSTA SCAVINO (Sindy).- A mí me llegaron a pedir los datos de mis hijos.

SEÑOR PRESIDENTE.- ¿Quién se los pidió?

SEÑORA ACOSTA SCAVINO (Sindy).- El INAU; llenamos planillas.

SEÑOR PRESIDENTE.- Creo que la situación es clara, no hay mucho más. A veces, las instituciones o sus técnicos van tomando datos y termina en que no hay una buena coordinación y la gente está como en el aire, porque uno dice una cosa y otro dice otra, y es todo muy entreverado. Nosotros vamos a procurar clarificarlo y darles una respuesta.

SEÑORA OJEDA (Fabiana).- Yo digo lo que nos pasó, lo que prometieron y no cumplieron.

SEÑORA PALLE (Florencia).- Yo no sé nada, pero lo único que sé es que llegan las elecciones y hacen este barullo para conseguir un voto.

SEÑOR PRESIDENTE.- ¿Apareció algún político prometiéndoles viviendas?

SEÑORA PALLE (Florescia).- No lo sé, pero siempre se habló de eso.

SEÑOR PRESIDENTE.- Porque sería muy grave, ¿no?

SEÑORA OJEDA (Fabiana).- En mi caso, siempre fue a través de instituciones: el CAIF, el INAU. Sin embargo, fue todo cerca de las elecciones; y de la noche a la mañana desapareció todo, algo pasó.

SEÑOR PRESIDENTE.- Cerca de las elecciones pasan muchas cosas.

Agradecemos su presencia. Estaremos en contacto.

Se levanta la reunión.

≠